

**Interpellation Tanner-Sargans:
«Auswirkungen staatlicher Wirtschaftsaktivitäten auf Wettbewerbsmärkte**

Aufgrund der wirtschaftlichen und technologischen Entwicklung haben staatlich beherrschte Unternehmen ihre (Wirtschafts-)Aktivitäten diversifiziert und sind immer mehr auch in Märkten tätig, die nicht zur politisch definierten Grundversorgung gehören. Das Ausgreifen staatlicher, staatsnaher oder öffentlich finanzierter Unternehmen in Wettbewerbsmärkten¹ kann, wie ein kürzlich veröffentlichter bundesrätlicher Bericht gezeigt hat, zu Wettbewerbsverzerrungen führen. Gerade mit Blick auf den in Art. 27 i.V.m. Art. 94 der Schweizerischen Bundesverfassung (SR 101) statuierten ordnungspolitischen Grundentscheid für eine wettbewerbsgesteuerte Privatwirtschaft² sind, staatliche Wirtschaftsaktivitäten auf Wettbewerbsmärkten im Allgemeinen und die daraus möglicherweise resultierenden Wettbewerbsverzerrungen im Besonderen kritisch zu sehen.

Ich bitte die Regierung um die Beantwortung folgender Fragen:

1. Welche Vorgaben bestehen in Bezug auf die staatliche Wirtschaftstätigkeit auf Wettbewerbsmärkten?
2. Wie sieht die Wettbewerbssituation im Kanton St.Gallen zwischen staatsnahen bzw. sich mehrheitlich im staatlichen Besitz befindenden, kantonalen Unternehmen sowie privatwirtschaftlichen Unternehmen aus?
3. Wie können private Wirtschaftsakteure vor (unzulässigen) Wettbewerbsverzerrungen durch staatliche Wirtschaftstätigkeiten rechtswirksam geschützt werden?»

23. April 2018

Tanner-Sargans

¹ Darunter verstehen wir staatliche Unternehmen, die in einem Nicht-Grundversorgungsbereich tätig sind, d.h. ihre Leistungen erbringen diese staatlichen Unternehmen im Wettbewerb mit privaten Unternehmen (vgl. dazu Staat und Wettbewerb: Auswirkungen staatlich beherrschter Unternehmen auf die Wettbewerbsmärkte, Bericht des Bundesrates vom 8. Dezember 2017 in Erfüllung der Postulate 12.4172 FDP-Liberale Fraktion vom 13.12.2012 und 15.3880 Schilliger vom 22.09.2015, abgerufen unter: <https://www.seco.admin.ch/seco/de/home/seco/nsb-news.msg-id-69175.html>; zuletzt besucht am 14. März 2018).

² So Vallender Klaus A./Hettich Peter/Lehne Jens, Wirtschaftsfreiheit und begrenzte Staatsverantwortung: Grundzüge des Wirtschaftsverfassungs- und Wirtschaftsverwaltungsrechts, 4. Aufl., Bern 2006, § 5 Rz. 172 ff.